

Los inmigrantes en la Patagonia

Los primeros inmigrantes que llegan a estas tierras inhóspitas y de severo clima son los Galeses, desembarcan en las costas de Chubut el 26-7-1865, quienes se establecen en las márgenes del río Chubut, y surge un fértil valle gracias al sistema de riegos. Nacen en Trelew, Gaiman, Rawson, Trevelin.

En 1892 en la provincia de Río Negro surge Cnel. Pringles y de 1894 a 1897 se fundan las Colonias Conesa, Frías, Gral. Roca y Choele Choel, la perseverancia de estos colonos italianos, españoles y franceses convierten al valle en una de las zonas más fértiles del país y que hoy conocemos como Alto Valle de Río Negro.

En Comodoro

La ciudad nace como necesidad de una colonia (Sarmiento) y es un inmigrante italiano su fundador Dn. Francisco Pietrobelli.

En 1902 llegan los primeros Boers y fundan Colonia Escalante. Se suceden portugueses, italianos, argentinos (que nunca fueron considerados por las leyes e instituciones del estado dentro de las migraciones).

Se descubre el petróleo y hacen falta brazos para el

trabajo, llegan los alemanes, búlgaros, eslavos, croatas, dálmatas, más portugueses, españoles, los boers siguen trabajando en el campo, pero están los austríacos, griegos, rumanos, rusos, galeses. En 1917, de los 1401 trabajadores de YPF, sólo 46 son argentinos, 1358 son inmigrantes.

Un paisano convocaba a otro, los primos y amigos del pueblo llegan con el aviso de los que ya están. Otros porque ya no tienen cabida en Buenos Aires falta trabajo y se agudiza la crisis.

En Comodoro se organizan las primeras colectividades, que nacen por necesidad de apoyo, de solidaridad, de ayuda mutua.

En 1922 empiezan a llegar catamarqueños y riojanos, nunca son considerados migrantes, pero comparten todos y todo, porque es la integración dada a partir de las necesidades comunes, de una conducta de vida y trabajo compartido.

Los chilenos tuvieron permanente presencia en la Patagonia y el tema merece tratamiento especial. Así se va construyendo una ciudad y una identidad, mezcla de costumbres e idiomas distintos, con prejuicios y sin ellos, de gente que viene y va, con



Un grupo de colonos galeses, los primeros inmigrantes que llegaron a la patagonia

arraigos que se producen aunque se tengan las valijas detrás de la puerta.

Muchas cosas han cambiado, Comodoro no llegó a ser la gran ciudad petrolera que algunos soñaron y con muchas frustraciones sobre los hombros. Pero aquí llegaron, llegamos y seguiremos estando.

No obstante, desentrañando el tema de los inmigrantes

se descubre que no empieza ni termina en las colectividades organizadas en la ciudad, cada punta que se descubre es el principio de una madeja por desenredar.

Andar un poco y darnos cuenta que sabemos poco del tema, que la cuestión no termina en las anécdotas de los abuelos sino que, justamente, es el comienzo.

Quizás llegue el día que comprendamos el tema de la inmigración, el día que nos despojemos de prejuicios heredados y podamos al fin, entendernos a nosotros mismos.

El saludo oficial

Hoy se conmemora un nuevo aniversario del Día Nacional del Inmigrante, instituido por Decreto 181/79, y constituye un merecido homenaje para quienes llegaron a la Argentina y contribuyeron al engrandecimiento de esta Nación con su trabajo. Por tal motivo, la delegación de Migraciones de Comodoro Rivadavia, saluda a todos los inmigrantes que conforman esta sociedad y que han contribuido con sus esfuerzos al crecimiento de esta ciudad. Un saludo especial para todas las colectividades de extranjeros que mantienen vivas las expectativas con que han venido a instalarse en nuestro país, y que gracias a ello, esta semana viviremos una verdadera fiesta con actos celebratorios en recuerdo de todos los inmigrantes.

La otra cara de la moneda

Qué conocemos y desconocemos de las migraciones en nuestro país?. Hay una historia oficial, dónde está la otra?

Sólo mencionaremos algunos de los aspectos que encontramos cuando buscamos datos para elaborar este suplemento y otros recogidos a través de los testimonios de los abuelos.

Aquellos hoteles y asilos de inmigrantes que fueron concebidos para recibir a los inmigrantes europeos no pasaron de "pocilgas" llenas de chinches, quienes no pasaron por ahí tuvieron la "suerte" de no ser "recibidos"

El Dpto. de Inmigraciones, como aparato del Estado, no cumplió las funciones para lo que fue creado, porque los inmigrantes fueron librados a su propia suerte, incluso en las colonias. Si recibieron la solidaridad de ciudadanos argentinos y del propio paisano que había llegado antes.

Muy pocos argentinos fueron beneficiados con las tierras que se otorgaron a los colonos, de los aborígenes ni hablar, hasta hoy

pelean por un pedacito de tierra útil.

Los llamados pioneros de Tierra del Fuego y Santa Cruz, salvo honrosas excepciones, fueron los que pagaban un patacón por cada oreja y se desonoce a los onas y tehuelches como primeros pobladores.

La situación de los inmigrantes ilegales es responsabilidad de las estructuras del estado y de inescrupulosos empleadores que pagan mano de obra más barata.

El proyecto de país estaba vinculado a rubios y esbeltos inmigrantes fomentando discriminaciones raciales (léase cabecita negra, negro, indio, etc.) elementos que arrastramos inconscientemente hasta el día de hoy y no es culpa de los "gringos" que trabajaron honradamente.

Las migraciones internas no fueron tenidas en cuenta salvo en el caso de YPF en la patagonia con catamarqueños y riojanos. **Cuando hizo falta mano de obra se estimularon, desde el estado, inmigraciones limítrofes y europeas y no las internas.**